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Чтобы помнили

«Поезд Победы» как передвижной 
музей мужества и славы

Знай наших!

«Для меня история России - 
история героического прошлого

нашего народа»

Студенты, сотрудники и преподаватели 
Севастопольского экономико-гуманитар-
ного института КФУ им.В.И.Вернадского 
стали одними из первых посетителями 
«Поезда Победы», прибывшего в город-ге-
рой Севастополь.

Это первая в мире иммерсивная ин-
сталляция, размещенная в движущем-
ся поезде. Увиденное - действительно 
впечатляет...                          С. 3

Студентка нашего института Дарья Сухих стала лучшей 
в Севастополе по итогам «Диктанта Победы»

С. 2

Уважаемые сотрудники, преподаватели, 
аспиранты и студенты

Крымского федерального университета!

Сердечно поздравляю вас с Днем на-
родного единства!

Этот праздник – дань уважения 
славному прошлому нашего Отече-
ства и символ веры в его завтрашний 
день. Общие цели не раз объединяли 
многонациональный народ России, 
встававший на защиту независи-
мости страны, помогали выжить в 
труднейших условиях, давали стимул 
к дальнейшему созиданию.

Сегодня в стенах Крымского федерального университета 
работают и учатся представители различных национально-
стей, культур и религий. Наши преподаватели, сотрудники 
и студенты – искренние, открытые и трудолюбивые люди. 
И всех нас объединяет мечта – сделать Крым террито-
рией успеха. Уверен, вместе мы совершим новые научные и 
технологические прорывы и добьемся успехов в развитии и 
процветании Крыма и России.

Только вместе, объединив усилия, можно преодолеть лю-
бые трудности, изменить жизнь к лучшему.

В этот праздничный день от всей души желаю вам, вашим 
семьям здоровья и благополучия, стабильности и процве-
тания! Пусть труд каждого из нас служит добру, миру 
и согласию!

Ректор     Андрей Фалалеев

Уважаемые преподаватели, сотрудники и студенты 
Севастопольского экономико-гуманитарного

 института КФУ им.В.И.Вернадского! 

От всей души поздравляю вас с Днем 
народного единства! Это - праздник 
силы нашего народа, могучего духа и 
непобедимой воли. Нельзя забывать 
историю, ведь именно она сделала 
нас такими, какие мы есть сейчас. 
Студенты разных национальностей 
учатся в нашем институте, много 
людей разных национальностей жи-
вет на нашей земле, и надо помнить, 
что мы едины. В этот день желаю 
всем силы духа, свободы, независимо-

сти, стабильности и уверенности! А главное - мирного 
неба над головой!

Верю, что терпимость, толерантность, взаимоуважение 
и поддержка всегда будут основой дружественного и мир-
ного сожительства всех народов и народностей, проживаю-
щих рядом. Вместе мы добьемся процветания и могущества 
нашей Отчизны!

Директор института     Наталья Лазицкая

Из истории праздника 
народного единства

В 1612 году 1 ноября по григорианскому календарю народ-
ные ополченцы и их предводители -  купец Кузьма Минин и 
воевода Дмитрий Пожарский штурмом взяли Китай-город. 
5 ноября командиры польского гарнизона подписали капи-
туляцию, а 6 ноября гарнизон сдался.

Начиная с 2005 года, Россия празднует День народного 
единства – в память о событиях далекого 1612 года. После 
долгого перерыва (1917 – 2005 годы) традиция возобновилась 
– государственный выходной 4 ноября особенно радует веру-
ющих православной церкви, в календаре которой это — день 
Казанской иконы Божией Матери.

Поздравления
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День учителяГеографический диктант

Одной из площадок Всероссийского 
Диктанта Победы в Севастополе тради-
ционно стала Сапун-гора - место, ове-
янное боевой славой и политое кровью 
освободителей города-героя. Проверить 
свои знания смогли все желающие в не-
скольких локациях мемориального ком-
плекса. Вопросы диктанта касались клю-
чевых событий Великой Отечественной 
войны – решающих сражений, прослав-
ленных полководцев и солдат, партизан 
и тружеников тыла. Некоторые задания 
были привязаны к месту проведения 
диктанта, связанному с  героической 
обороной и освобождением Севастополя.

Именно за площадкой на Сапун-го-
ре были закреплены наши волонтеры 
- студенты 2 курса Севастопольского 

экономико-гуманитарного института 
КФУ, обучающиеся по направлению 
подготовки «Туризм».

Ребята следили за ходом акции, отве-
чали на вопросы, которые возникали у 
участников. И главная задача – прове-
сти «Диктант Победы» на высоком орга-
низационном уровне – была выполнена. 
И когда самим студентам предложили 
принять участие в «Диктанте Победы», 
они не задумываясь согласились. Так, 
среди тех, кто решил проверить свои 
знания по истории Великой Отече-
ственной войны оказалась второкурс-
ница нашего института Дарья Сухих. И, 
конечно, тогда она даже не предполага-
ла, что покажет лучший результат среди 
участников диктанта в Севастополе. А 

ведь в городе-герое было открыто, ни 
много ни мало, 46 площадок!

-Для меня стало неожиданностью, 
что я стала победительницей, - расска-
зывает Дарья, - ответы на большинство 
вопросов я, конечно, знала. Но были и 
довольно сложные - пришлось исполь-
зовать интуицию. Для меня история 
России - история героического про-
шлого нашего народа, и современ-
ный, образованный человек должен ее 
знать. Тем более, что в нашем институ-

те этому направлению уделяется 
серьезное внимание.

По словам куратора второкурс-
ников, заместителя заведующего 
кафедрой туризма Севастопольско-
го экономико-гуманитарного ин-
ститута КФУ им.В.И.Вернадского, 
доцента, кандидата исторических 
наук Светланы Калинкиной, Дарья 
Сухих - одна из лучших студенток 
в группе, которую отличает глубо-
кая внутренняя мотивация к уче-
бе, активная жизненная позиция и 
стремление к совершенствованию.

Напомним, что цель Всероссий-
ского Диктанта Победы - сохранение 
исторической памяти о событиях Вели-
кой Отечественной войны, привлечение 
широкой общественности к изучению 
истории России, а также повышение 
исторической грамотности.

Руководство, преподаватели и сту-
денты СЭГИ КФУ поздравляют Дарью 
Сухих с победой!

Анна Медведева

Несмотря на дистанционный 
режим обучения, студенты Се-
вастопольского экономико-гу-
манитарного института КФУ 
им.В.И.Вернадского также не 
упустили возможность поблаго-
дарить любимых преподавателей 
в рамках поздравительной акции 
«Благодарим за ваш труд!».

Ева Рувинская, студентка 2 
курса, направления подготовки 
«Психология»:

«Дорогие наши учителя и 
педагоги, искренне поздрав-
ляю вас с профессиональным 
праздником! Ваши добрые серд-
ца вмещают любовь, которую 
каждый день вы дарите нам, 
может, не всегда благодарным, 
ученикам. Подвиг учительства 
является одним из самых от-
важных в современном мире. 

И вы, уважаемые педагоги, 
заслуживаете самых высоких  
похвал. Желаю вам терпения, 
крепчайшего здоровья и уве-
ренности в неоценимой пользе 
своей профессии!».

 Екатерина Филимонова, сту-
дентка 3 курса направления под-
готовки «Туризм»:

«День учителя - особенный 
праздник. Это профессия, ко-
торая требует колоссальной са-
моотдачи и профессионализма. 
Задача учителей и преподавате-
лей – не просто дать знания и 
передать опыт, но еще и най-
ти индивидуальный подход к 
каждому ученику и студенту, 
научить думать. В день учителя 
желаю всему профессорско-пре-
подавательскому составу нашего 
института творческих успехов 

и новых открытий в мире зна-
ний!».

К этому, как говорится, доба-
вить нечего...

Мария Мякота

Масштабная просветительская акция «Географиче-
ский диктант» проводится  ежегодно с 2015 года, а 
главная ее цель – популяризация географических знаний. 
За прошедшие годы Диктант написали в общей слож-
ности более 1,3 миллиона человек в 115 странах мира, 
включая Россию. В нынешнем году Диктант прошел 29 
ноября очно, на специально организованных площадках, 
и онлайн — на сайте проекта: dictant.rgo.ru. 

Всего зарегистриро-
ваны более 4 400 очных 
площадок в России и за 
рубежом - в школах, ву-
зах, библиотеках, музеях, 
заповедниках и даже на 
плавучем энергоблоке 
«Академик Ломоно-
сов» на Чукотке (среди 
необычных площадок 
прошлых лет – крейсер 
«Аврора», нефтедобыва-
ющая платформа в Ка-
спийском море и Центр 
управления полётами). 

К акции этого года уже присоединились 80 стран мира: 
США, Мексика, Великобритания, Австралия, Китай, 
Бельгия, Израиль, Сербия, Украина и другие.

Учитывая непростую эпидемиологическую ситуа-
цию во многих регионах нашей страны, Российское 
географическое общество (РГО) разработало новый 
формат проведения Диктанта — дистанционный. В 
регионах с эпидемиологическими ограничениями все 
очные площадки  превратились в дистанционные. 

Не стал исключением и Севастополь. Студенты на-
шего института, зарегистрировались для написания 
Диктанта на очных площадках, получили индивидуаль-
ную ссылку и смогли написать Диктант в удаленном 
режиме. При этом все было максимально приближено 
к традиционному — очному формату: участники данной 
просветительской акции послушали ведущего, высту-
пившего с приветственными словами, а затем ответили 
на вопросы Диктанта, озвученные известными журна-
листами, актерами и музыкантами.

Диктант состоял из 40 вопросов, разбитых на две 
группы. Первая часть — 10 довольно простых вопро-
сов, основанных на общеизвестных фактах. Во вто-
рую часть вошли 30 более сложных вопросов. Чтобы 
ответить на них, требовалась не только эрудиция, но 
и образное, логическое мышление.

Автором большинства вопросов Диктанта в этом 
году стал игрок интеллектуального клуба «Что? Где? 
Когда?», обладатель «Хрустальной совы» Ровшан 
Аскеров. Часть заданий отобрали эксперты РГО в ходе 
масштабной народной акции «Напиши вопрос для 
Географического диктанта». Она прошла в апреле — 
мае 2020 года. Из 430 присланных на конкурс вопро-
сов были выбраны 18 наиболее интересных. Самому 
юному участнику, придумавшему вопрос, — 9 лет, а 
самому пожилому — 83 года.

Екатерина Рябая

1 октября — Между-
народный день пожило-
го человека. Это доста-
точно новый праздник, 
возникший в конце 
XX века — сначала в 
странах Скандинавии, 

а позже — и в Амери-
ке. Во всем мире его 
стали отмечать после 
официального провоз-
глашения Генеральной 
Ассамблеей ООН 1 
октября 1990 года как 

Международный день 
пожилых людей. 

Хотя проблемы лю-
дей пожилого возрас-
та обсуждались еще 
до того, как учредили 
Международный день 
пожилых людей. В 1982 
году в Вене прошла 
Первая Всемирная ас-
самблея по проблемам 
старения. Тогда же и 
приняли так называе-
мый Всемирный план 
действий по проблемам 
старения. 

 Через два десятка лет 
этот план был изменен. 
Новый Международ-
ный план предусма-
тривал новые пути ре-
шения таких вопросов, 
как занятость пожилых 
людей, приумножение 
их доходов, улучшение 
медицинского обслужи-
вания. Праздник пожи-
лых людей учредили для 
того, чтобы обратить 
внимание общества на 

проблемы людей пожи-
лого возраста, на про-
блему демографическо-
го старения всего насе-
ления, а также на поиск 
возможностей улучшить 
качество жизни.

1 октября традици-
онно организовывают 
разные фестивали, кон-
ференции и конгрессы, 
на которых обсуждают 
вопросы, касающиеся 
защиты прав пожилых 
людей, говорят о том, 
какова роль этих людей 
в современном мире.

На платформе соци-
альной сети ВКонтакте 
студенты нашего инсти-
тута представили свой 
видеопроект, посвящен-
ный Дню пожилого че-
ловека - «Сердцем мо-
лоды всегда», в котором 
с теплотой и любовью 
вспомнили своих близ-
ких и знакомых.

Арсений Каргополов

«Для меня история России - история 
героического прошлого нашего народа»

Окончание. Начало на с.1

Ставшая популярной акция «Диктант Победы» прошла в этом году в  день 
окончания Второй мировой войны — 3 сентября, и была включена в перечень ос-
новных мероприятий, приуроченных к Году памяти и славы - 75-летию Победы 
в Великой Отечественной войне. «Диктант Победы» символически состоялся в 
75 странах и участие в нем приняли до одного миллиона человек.

Знаем ли мы науку, 
изучающую 

поверхность земли?

Знай наших

Старшее поколоение

Искусство воспитания свободного человека
Профессиональный праздник учителей в России широко отмечается в 

первое воскресенье октября. Преподаватели в школах и университетах 
принимают поздравления, слова благодарности и теплые пожелания 
от своих учеников. 

«Сердцем молоды всегда»
Так назывался видеопроект студентов Севасто-

польского экономико-гуманитарного института 
КФУ, посвященный Дню пожилого человека.
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Чтобы помнили

Окончание. Начало на с.1

Организаторами данной патриоти-
ческой акции выступили Министерство 
науки и высшего образования и ОАО 
«Российские железные дороги». Авторы 
экспозиции — историко-художествен-
ная группа из Санкт-Петербурга «Не-
вский баталист», которая специализи-
руются на трехмерных панорамах, в том 
числе, событий, связанных с Великой 
Отечественной войной. А сам проект 
осуществлен при поддержке Всероссий-
ского общественного движения «Волон-
теры Победы», а также благотворитель-
ного фонда «Память поколений».

Поезд прошел по линии фронта: 
Псков, Петербург, Мурманск, Смо-
ленск, Тула, Курск, Новороссийск, 
Керчь, Феодосия, Севастополь. На 
всем пути движения были соблюде-
ны меры безопасности периода пан-
демии: социальная дистанция, де-
зинфекция вагонов и поверхностей, 
измерение температуры при входе на 
перрон. Предполагалось, что пере-
движной музей в пути посетят около 
20 тысяч человек. Но, из-за усиления 
ограничительных мер, в день выставка 
принимает не больше 300 гостей груп-
пами по пять человек. В основном, 
это - школьники и студенты.

После Севастополя музей на ко-
лесах отправится в Новороссийск.  
Вторая часть маршрута победного по-
езда, после небольшого технического 
обслуживания, пройдет по Транс-
сибирской магистрали на Дальний 
Восток. На этом отрезке пути «Поезд 
Победы» сделает остановки не только 
в крупных городах, но и в небольших 
населенных пунктах. Обратно состав 
вернется уже в начале будущего года.

«Нашей целью было создание со-
временного музея, который будет 
интересен и понятен разным людям. 
Благодаря современным технологи-
ям и классическим методам создания 
музейной деятельности у посетителя 
есть возможность погрузиться в суро-
вое военное время. У нас получилась, 
в некотором смысле, машина време-
ни, она отправляет экскурсанта на де-
сятилетия в прошлое и разворачивает 
быт разных периодов максимально 
широко и понятно. На протяжении 
всей экскурсии посетителей сопрово-
ждает аудио-гид, машинистка Лидия. 
Мы надеемся, что человек, слышав-
ший о Великой Отечественной войне 
только сухие факты, после посещения 
поезда заинтересуется исторически-
ми событиями и захочет узнать о них 
больше», – рассказала представитель 
творческой мастерской «Невский ба-
талист» Эльвира Баширова.

Выставка в семи тематических ваго-
нах, рассказывает о событиях и судьбах 
участников Великой Отечественной - 
от предвоенных лет до Победы. Лица 

людей, их жесты, оригинальные пред-
меты того времени – все это обеспе-
чивает эффект погружения в историю. 
Мультимедийное сопровождение экс-
позиции, включающее в себя видео-
проекторы, видеостены и сенсорные 
столы воспроизводят картины поход-
ной солдатской жизни, воссоздают 
воздушные бои и танковые атаки. 
Как утверждают авторы проекта, ни 
в одном музее нет такого количества 
многофигурных композиций.

По словам директора Севасто-
польского экономико-гуманитарного 
института КФУ им. В.И.Вернадского 
Натальи Лазицкой, благодаря совре-
менным технологиям нынешняя мо-
лодежь получила возможность стать 
свидетелем военного времени: 

- Поезд, в данном случае, всего 
лишь метафора жизни человека. Ка-
ждому из нас, глядя в глаза тех, кто 
защищал нашу Родину, стоит заду-
маться, для чего и как мы живем, 
достойно ли распоряжаемся даром 
жизни, полученным от поколения 
победителей.

Выставочная экспозиция повеству-
ет о бессмертном подвиге советского 
народа в Великой Отечественной во-
йне. Драматические события воен-
ных лет, исторические факты, судьбы 
и воспоминания людей переплетают-
ся внутри семи вагонов поезда.

В каждом вагоне - своя сюжет-
ная линия. Если в первом, музейном 
вагоне рассказывается о довоенной, 
мирной жизни обычных людей, пу-
тешествующих в плацкартном вагоне, 
то последующие вагоны показывают 
посетителям военные годы: поезд на 
фронт, вагон-госпиталь, окоп, кон-
цлагерь. Предпоследний вагон связан 
с Победой, возвращением домой. За-
вершает экспозицию «вагон-память», 
где в окнах вместо пейзажа - портре-
ты солдат и офицеров, не вернувших-
ся домой с полей сражений.

«Проект действительно берет за 
душу. Невозможно пройти весь со-
став поезда и не прослезиться. Мы 
искренне благодарны организаторам 
акции.. Благодаря тому, что город-ге-
рой Севастополь стал одним из пун-
ктов прибытия поезда, мы, студенты, 
получили возможность осуществить 
незабываемую экскурсию, после ко-
торой понимаешь, что наш долг – 
помнить и знать, какой ценой доста-
лась Победа», – поделилась впечат-
лениями студентка Севастопольского 
экономико-гуманитарного института 
КФУ Полина Кожемяка.

Добавим, что проект «Поезд Побе-
ды», приуроченный к 75-летию По-
беды в Великой Отечественной Вой-
не, стал завершающим мероприятием 
2020 года - Года памяти и славы.

Анна Медведева

«Поезд Победы» как передвижной музей 
мужества и славы
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Covid-19

Пандемия коронавируса – это марафон

Это - не первая эпидемия в 
истории человечества, но впервые 
в истории мы имеем доступ ко всей 
информации, видим и понимаем 
способы распространение виру-
са. И мы начинаем бояться. Этот 
страх политизируется, поляризует 
общество, облегчает манипуляции, 
осложняет реальные оценки риска. 
Конечно, мы не можем пренебре-
гать вирусом, он значительно се-
рьезнее обычного гриппа. Но он 
опасен для немногих, и это точно 
не конец человеческой цивилиза-
ции, как внушают нам некоторые 
медиа. Ведь мы научились жить с 
предыдущими коронавирусами, а 
они - с нами. Так будет и сейчас.

Мы должны научиться объек-
тивно оценивать риски, в том числе 
- и осложнений. Ведь даже после 
гриппа они возможны. Наука ос-
новывается на статистике, а риск 
воспринимается всегда субъектив-
но. Известно, что пчелы убивают 
значительно больше людей, чем 
акулы. А такси в аэропорт -  наи-
более опасная часть трансконти-
нентального путешествия. Это - 
марафон. И здесь нельзя обойтись 
без осознания населением, каждого  
из нас своей доли ответственности. 
Прагматичность, а не догматич-

ность  должна быть и в ограни-
чениях. Надо понимать, что риск 
вовсе не равен угрозе. Риск будет 
длиться очень долго. Мы никогда 
не вернемся к жизни без корона-
вируса. Но это не значит, что мы 
не вернемся к полноценной жизни.

Таким образом, если это -  ма-
рафон, нам нужна долгосрочная 
стратегия. Мы не знаем, кто сейчас 
под угрозой: бывает, что молодые 
люди болеют в тяжелой форме, а 
те, кому свыше 100 лет, переносят 
вирус бессимптомно. У нас нет дру-
гого способа научиться - только на 
ошибках (политики также должны 
учиться на ошибках). Каждый из 
нас должен научиться бдительности 

и осознанности. 

Мы должны соби-
рать данные, гигант-
ские объемы данных, 
и анализировать их 
с помощью искус-
ственного интеллек-
та. Мы должны нахо-
дить группы риска и 
снижать риски этих 
групп. Мы должны 
разгружать госпитали 
и думать о тех, кто 
больше всех страдает 
от карантина: худож-
никах, рестораторах, 
работниках туристи-
ческой сферы и ави-
аперевозок, музы-
кантах, спортсменах 
и т. д. Мы должны 
понимать, что панде-
мия вызывает кризис 
бедности и роста других болезней, у 
нас может случиться новый кризис 
беженцев. Апокалиптические пред-
видения ничем нам не помогают. 
Локдауны не помогают снизить рас-
пространения инфекции: как только 
мы ослабляем ограничение, темпы 
распространения заболевания воз-
обновляются.

Нужно понимать, что вакцина 
- только инструмент, а не решение 
проблемы. Мы не знаем, как она 
повлияет на разные категории лю-

дей, как долго они будут защище-
ны, будут ли они  болеть в легкой 
форме или вообще не заболеют.

Вспомним, как долго мы не мог-
ли справиться с полиомиелитом, 
имея хорошие вакцины. Однознач-
но будет и третья, и четвертая вол-
ны эпидемии. Возможно, это все 
будет продолжаться десятки лет. 
Это - марафон, а значит нам нуж-
на долгосрочная стратегия, и мы 
обязаны методом проб и ошибок 
определить, что работает, а что - 
нет.

Из закрытого выступления об эпидемии COVID-19 профессора Хендрика 
Стрика, директора Института вирусологии и Немецкого центра ВИЧ/
СПИД Университета Бонна.

Эпидемия как часть искусства

Какие граффити сейчас рисуют 
в разных странах нашей планеты

Полосу подготовила Юлия Тимошина

Кое-кто считает, что преодолеть непростые времена помогут челленджи

Мумбаи. Берлин.

Тюмень. Афины. Бергамо.

Рим.

Мы никогда не вернемся к прежней жизни. Но, паниковать не стоит.
Главное – выбрать правильную стратегию.
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В конференции, организованной 
в дистанционном формате кафедрой 
физической культуры СЭГИ КФУ 
им.В.И.Вернадского, приняли так-
же участие представители Гомель-
ского государственного универси-
тета им. Ф Скорины (г. Гомель, 
Республика Беларусь), Смоленской 
государственной академии физиче-
ской культуры, спорта и туризма, 
Законодательного Собрания города 
Севастополя, городского управле-
ния по делам молодежи и спорта, 
Центра помощи детям-инвалидам 
Севастопольского регионального 
отделения Общероссийского об-
щественного фонда «Российский 
детский фонд», Региональной об-
щественной организации «Олим-
пийский совет города Севастополя» 
и Севастопольской школы спортив-
ного резерва №2.

Открыла конференцию замести-
тель директора по учебно-воспита-
тельной и научной работе Севасто-
польского экономико-гуманитар-
ного института КФУ имени В.И. 
Вернадского Зульфия Екимова, ко-
торая от имени директора института 
Натальи Лазицкой и от себя лично 
поздравила участников конферен-
ции м началом работы:

- Несмотря на то, что данная 
конференция проводится всего во 
второй раз, она уже доказала свою 
востребованность и научную значи-
мость, стала площадкой для реализа-
ции научных и методических дости-
жений специалистов, работающих в 
сфере физкультурно-оздоровитель-
ной и спортивной деятельности, пе-
дагогики и психологии. Благодарю 
всех, кто откликнулся на приглаше-
ние принять участие в работе нашей 
конференции, поскольку только со-
обща можно достичь результатов и 
добиться успеха. Уверена, что пред-
ставительный состав участников 
конференции поможет наметить 
перспективы дальнейшего развития 
и совершенствования отрасли физи-
ческой культуры и спорта, которая 
является одним из приоритетных 
направлений социальной политики 
государства.

Желаю всем участникам  плодот-
ворной работы и успехов в достиже-
нии намеченных целей!

С  приветственным словом к 
участникам конференции по виде-
освязи обратился также заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания города Севастополя Илья 
Журавлев, который поблагодарил 
организаторов данного научного 
форума, отметив важность и акту-
альность обсуждаемой темы. Илья 
Григорьевич пожелал всем, имею-
щим отношение к физической куль-

Конференция
6-7 октября на базе Севастопольского экономико-гуманитарного института 

КФУ прошла II научно-практическая конференция с международным участием.

«Здоровый образ жизни, 
физическая культура и спорт: 

тенденции, традиции, инновации»

туре и спорту, удачи, настойчивости 
и больших успехов.

Председатель постоянного ко-
митета Законодательного Собрания 
города Севастополя  по городскому 
хозяйству Вячеслав Камзолов под-
черкнул, что в Севастополе дина-
мично развивается спортивная ин-
фраструктура, строятся спортивные 
площадки с доступом для всех же-

лающих, проводится реконструкция 
уже существующих городских спор-
тивных объектов:

- Для всех спорт начинается со 
школы, со спортивной площадки 
во дворе. Сегодня ведется рекон-
струкция стадиона и бассейна на 
спорткомплексе 200-летия, где будет 
также построен физкультурно-оз-
доровительный центр и каток. На 
территории обновленного стадиона 
появятся теннисные корты, беговая 
дорожка, волейбольные и баскет-
больные площадки, трибуны на 
2000 мест, будет смонтировано со-
временное освещение, обустроены 
возле стадиона парковки. Будет так-
же построен реабилитационно-оз-
доровительный центр для людей 
с ограниченными возможностями. 
Учитывая, что мы живём на берегу 
моря, планируется уделить внима-
ние яхтенному и парусному спорту. 
Надеемся, что наши усилия в раз-
витии спортивной инфраструктуры 
найдут отклик у жителей города уде-
лять больше внимания физической 
культуре и спорту.

Пленарное заседание науч-
но-практической конференции 
открыла кандидат педагогических 
наук, доцент,  заведующий кафедры 

физической культуры Севастополь-
ского экономико-гуманитарного 
института КФУ имени В.И.Вернад-
ского Светлана Терницкая, которая 
выступила с докладом «От интенци-
онных ценностей физической куль-
туры к общественному здоровью», в 
котором Светлана Викторовна особо 
отметила, что физическое здоровье 
граждан Российской Федерации яв-
ляется залогом здоровья нации и ба-
зисом национальной безопасности.

Доктор биологических наук, про-
фессор кафедры физической культу-
ры нашего института Сергей Рябцев 
поздравил участников конференции 
с Днем учителя и представил доклад 
«Теория и практика управления про-
цессом физического воспитания в 
вузе на основе гендерных особенно-
стей обучающихся».

С программой тренировочного про-
цесса юных толкателей ядра выступил 
доктор педагогических наук, профес-
сор кафедры спортивных дисциплин 
Гомельского государственного уни-
верситета им. Ф Скорины (г. Гомель, 
Республика Беларусь) Евгений Вру-
блевский.

Директор  Севастопольской спор-
тивной школы олимпийского резерва 
№2, мастер спорта по боевому сам-
бо Виктор Глебов обратил внимание 
участников конференции на суще-
ствующие риски при занятии ребенка 
спортом и физической культурой в 
контексте решения проблем, которые 
могут возникнуть в отношениях меж-

ду законными представителями детей 
и тренера при выборе секций, клу-
ба, спортивной школы. Актуальность 
данной темы, по словам Виктора 
Викторовича, обусловлена результа-
тами анализа многолетнего общения 
с законными представителями детей, 
заслуженными тренерами, тренерами, 
директорами спортивных школ, клу-
бов и представителями спортивных 
федераций разных видов спорта.

В  секционных выступлениях 
участники конференции говорили об 
оздоровительном плавании (Евгения 
Короткевич, старший преподава-
тель кафедры физической культуры 
СЭГИ КФУ им В.И Вернадского, 
мастер спорта СССР по подводно-
му спорту), обсуждали эффектив-
ность физического воспитания детей 
младшего школьного возраста (Алла 
Шукаева, доцент, кандидат педаго-
гических наук, заведующая кафедрой 
педагогики и психологи Смоленской 
государственной академии физиче-
ской культуры, спорта и туризма) и 
проблемы реабилитации пациентов 
с болезнью Бехтерева (Владимир Ко-
ноненко, врач ЛФК и спортивной 
медицины, инструктор по скандина-
вской ходьбе, председатель Севасто-
польского регионального отделения  
«Общества взаимопомощи пациентов 
с болезнью Бехтерева»), рассматри-
вали вопросы здоровья обучающихся 
в контексте современного подхода к 
образовательному процессу (Татьяна 
Бочкарева, кандидат биологических 
наук, доцент, доцент кафедры фи-
зической культуры СЭГИ КФУ им 
В.И Вернадского) и внедрения эле-
ментов силовой подготовки тяже-

лоатлетов в пауэрлифтинге (Сергей 
Лешкевич, старший преподаватель 
кафедры «Физвоспитание и спорт» 
Севастопольского государственного 
университета), анализировали осо-
бенности поведения в конфликтных 
ситуациях студентов, занимающихся 
спортом (Татьяна Глухова, кандидат 
психологических наук, доцент ка-
федры философии и истории науки 
Самарского государственного уни-
верситета), а также делились опы-
том работы с людьми с поражением 
опорно-двигательного аппарата (Ок-
сана Звагольская, Александра Сидо-
рова, тренеры по Бочче для лиц с 
поражениями опорно-двигательного 
аппарата Севастопольского Центра 
адаптивного спорта «Инваспорт»).

Подводя итоги конференции, 
кандидат педагогических наук, до-
цент,  заведующий кафедры физи-
ческой культуры Севастопольского 
экономико-гуманитарного инсти-
тута КФУ имени В.И.Вернадского 
Светлана Терницкая отметила, что 
в сессионной работе данного интер-
нет-форума в течение месяца приня-
ли участие 121 человек, зафиксиро-
вано 7828 просмотров пленарных и 
секционных докладов в социальной 
сети вконтакте, за прошедшие два 
года конференция зарекомендовала 
себя, как развивающееся успеш-
ное и результативное мероприятие. 
Участниками конференции стали 
представители профессорско-препо-
давательского состава, студенческой 
молодежи, государственных и обще-
ственных организаций, осуществля-
ющих деятельность в сферах физиче-
ской культуры и спорта, рекреации, 
реабилитации, адаптивной физи-
ческой культуры, здравоохранения 
и социальной сферы города-героя 
Севастополя и Республики Крым, 
Республик Беларусь и Армения и 
еще 15-ти субъектов Российской 
Федерации. В работе конференции 
приняли участие 5 докторов наук, 
5 заведующих кафедр, 40 доцентов, 
35 кандидатов педагогических наук, 
4 кандидата биологических наук, 3 
- филологических и 1 кандидат фи-
лософских наук. Наибольшее коли-
чество голосов в социальных сетях 
отданы выступлению директора Се-
вастопольской спортивной школы 
олимпийского резерва №2, мастера 
спорта по боевому самбо Виктора 
Глебова. Его пленарный доклад на 
тему «Риски при занятии ребенка 
спортом и физической культурой» 
оказался, таким образом, самым рей-
тинговым.

От лица оргкомитета Светла-
на Терницкая поблагодарила всех 
участников конференции за актив-
ное обсуждение проблем по заяв-
ленной теме, проявленный профес-
сионализм и желание поделиться 
своими знаниями, своим опытом 
и новыми технологиями, которые 
получили применение в сфере физи-
ческой культуры и спорта, отметив, 
что по итогам конференции будет 
издан сборник, состоящий из 134-х 
статей 104-х авторов.

Валерия Замниус
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Психология

Наша Психея тоже имеет кры-
лья. Она серьезна и рассудительна. 
И полет ее вовсе не безмятежный. 
Поскольку летает она над тернистой 
дорогой, ведущей в страну знаний: от 
заблуждения - к истине, от теории - к 
практике, от ремесла - к творчеству. 
Поэтому-то и носит ее имя студен-
ческое научно-психологическое об-
щество (СНПО) нашего института.  
Да еще с приставкой «золотая». Что 
в нашем случае значит - прекрасная.

«Я с интересом ознакомилась 
с работой студенческого 
научно-психологического 
общества нашего институ-
та. Буду обязательно 
принимать активное участие 
в его заседаниях. Уверена, 
что такие факультативные 
занятия со  свободной 
формой общения помогут мне 
глубже освоить 
психологические дисциплины».

Татьяна Калужская, 
студентка 1 курса

Никто и не спорит. Психология, 
конечно, прекрасная наука. Потому 
что не оперирует точными термина-
ми. Изучать чувства или поведение 
человека можно до бесконечности. 
Поскольку нет и не может быть оди-
наковых людей. Одно дело - ходить 
проторенными дорожками, и совсем 
другое - что-то предлагать самому: 
искать новое, учиться осмысливать 
по-другому то, что знаешь. В общем, 
не успокаиваться, а постоянно нахо-
диться в поиске чего-то своего, не-
похожего и неповторимого. Ведь кто 
ищет…... Ну, вы дальше и сами знаете…...

Именно об этом, собственно, и 
шла речь на очередной конферен-
ции, организованной членами совета 
студенческого сообщества психоло-
гов, на которую были приглашены 
первокурсники. После выступления 
Президента СНПО, студентки 3 кур-
са Анны Медведевой, желающих по-

полнить ряды поклонников «Золотой 
Психеи» выстроилась, без преувели-
чения, целая очередь.

Иначе просто и быть не могло: вы-
брал психологию - присоединяйся к 
клубу студентов, изучающих науку, 
безуспешно стремящуюся словами 
выразить то, что ими не выражается. 

«Наши студенты-психологи актив-
но участвуют в конференциях, ма-
стер-классах, викторинах, тренингах, 
тематических встречах и других ме-
роприятиях СНПО. - Обращаясь к 
первокурсникам сказала Анна Мед-
ведева. - Мы приветствуем и готовы 
поощрять любую активность наших 
новых членов! Желаем вам успехов 
в освоении интереснейшей и не-
сравненной науки - «Психологии». 
А все СНПОвцы всегда с радостью 
вам помогут!

Добро пожаловать в «Золотую 
Психею»! Удачи и успехов вам!».

«Это просто здорово - 
находиться среди 
единомышленников, учиться 
чему-то у своих товарищей. 
СНПО - хорошая 
возможность проявить себя, 
поучаствовать в игровых 
формах и методах освоения 
психологии. Думаю, будет 
интересно!».

Артем Чепюк, 
студент 1 курса

Первокурсники, вступившие в этот 
день в ряды студенческого психоло-
гического сообщества получили сер-
тификаты и подарки. Так состоялось 
их посвящение в члены СНПО. И те-
перь самое интересное у них впереди: 
полная свобода реализации креатив-
ных идей, нестандартных замыслов 

и дерзких затей. И конечно, все это 
ради нее - психологии.

А еще студенты избрали  научного 
координатора от первого курса. Им 

единогласно стала Анастасия Мино-
ва, которая получила соответствую-
щее удостоверение.

Добавим, что научным руководите-
лем СНПО является один из лучших 
преподавателей кафедры психологии 
нашего института, кандидат психоло-
гических наук, доцент Оксана Бовть. 
А это значит, что данный проект про-
сто обречен на успех…...

Координатор по связям 
с общественностью СНПО 

«Золотая Психея» СЭГИ КФУ  
София Недоступ

Именно Дню психолога и 
были посвящены несколько 
дистанционных мероприя-
тий, проведенных членами 
студенческого психологиче-
ского общества нашего ин-
ститута (СНПО) «Золотая 
Психея». Одно из них - об-
новление «Кодекса психолога 
СНПО».

Как известно, этика ра-
боты психолога основыва-
ется на общечеловеческих 
моральных и нравственных 
ценностях. Идеалы свобод-
ного и всестороннего разви-
тия личности и ее уважения, 
сближения людей, создания 
справедливого, гуманного, 
процветающего общества яв-
ляются определяющими для 
деятельности психолога. Со-
блюдение этических принци-
пов и правил работы, ува-
жение к людям, с которыми 
работает психолог, являются 

Брейн-ринг

Креативная площадка для учебы и творчества

Для справки. Студенческое науч-
но-психологическое общество (СНПО) 
«Золотая Психея» Севастопольского 
экономико-гуманитарного института 
КФУ им.В.И.Вернадского было создано 
в мае прошлого года по решению Уче-
ного Совета института.

Так можно назвать студенческое научно-психологическое общество «Золотая Психея», 
очередное заседание которого было посвящено встрече с первокурсниками

Согласно легенде, Психея была невесомой как человеческая  душа и воз-
душной, как дыхание. Ветреная и непостоянная, она с легкостью порхала 
по сюжетам древнегреческой мифологии, как бабочка от цветка к цветку. 

«Угощай клиента вкусняшками...»
О том, как студенты совершенствовали «Кодекс психолога» и не только
22 ноября 1994 года впервые состоялся учредительный 

съезд Российского психологического общества – крупнейшей 
в России научной организации психологов. Чтобы увековечить 
эту важную дату, с 2000 года именно в этот день стали 
отмечать День психолога.  И хотя этот праздник не носит 
официальный характер, он стал профессиональным для всех 
специалистов в области психологии.       

критерием его компетенции 
и профессионализма. 

На брейн-ринге по теме 
«Знатоки кодекса психолога» 
в поединке сошлись две ко-
манды студентов-психологов 
Севастопольского экономи-
ко-гуманитарного института 
КФУ: одна команда состоя-
ла из студентов 2-го  и 3-го 
курсов, а в составе второй 
были первокурсники и вы-
пускники.

«Надеемся, что все знают 
«Кодекс психолога». Хотя бы 
один раз вы точно его чита-
ли. И, конечно, заметили, что 
он немного устарел.  Поэто-
му предлагаем вам  его обно-
аить!» - так описали ВКон-
такте задание организаторы 
соревнований.

Студенты обеих команды с 
воодушевлением приступили 
к разработке новых этиче-
ских норм и правил работы 

и поведения психолога. Осо-
бенно преуспела в креатив-
ности предложений команда 
студентов 2-го и 3-го курсов. 
Она и стала победительницей 
соревнований. 

Творческие и веселые раз-
работки положений нового 
кодекса от Евы Рувинской и 
Анастасии Шиндиной пока-
зали нестандартность мыш-

ления студенток, а эле-
менты шуточной игры 
позволили всем участни-
кам брейн-ринга поднять 
настроение. 

Вот, к примеру, какие 
предложения по усовер-
шенствованию «Кодек-
са психолога» были ими 
рекомендованы: «Не от-
нимай у клиента права 
самому отвечать за свои 
поступки», «Угощай кли-
ента вкусняшками и будь 
ему верным тайником», 
«Помогай даже не своему 
клиенту», «Твоя работа - 
твое хобби», «Не прояв-
ляй агрессию, даже если 
клиент тебя выведет из 
себя»...

Как видим, есть повод 
улыбнуться.

Также в социальной 
сети ВКонтакте студенты 
приняли участие в конкур-
се презентаций  собствен-
ных достижения в изучении 
психологии, в котором, кро-
ме прочего, руководством 
СНПО учитывались грамоты 
и дипломы, полученными за 
активное участие в работе 
Студенческого научно-пси-

хологического общества «Зо-
лотая Психея». 

По словам научного руково-
дителя данного студенческого 
проекта, кандидата психоло-
гических наук Оксаны Бовть, 

такая форма соревнования 
способствует мотивации сту-
дентов к изучению дисциплин, 
связанных с фундаментальной 
и прикладной психологией. 

Подведение итогов этого 
этапа конкурса завершится к 
концу семестра.

Анна Медведева, 
Президент СНПО 
«Золотая Психея»
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Время летит быстро и неумолимо. Почти целый год мы не встречались 
в нашем студенческом клубе. И на это, пожалуй, были веские причины - 
сессии и каникулы, выпуск и вступительная кампания, начало учебного года… 
А еще -  коронавирус, в который, как в религию, можно верить, можно не 
верить, но обряды соблюдать нужно. И пусть наши студенты сейчас на 
«дистанционке», и развлечений с каждым днем становится все меньше и 
меньше, согласитесь, это – вовсе не повод не иметь хорошее настроение...

Когда слово – 
не воробей…

После долгого перерыва наш институтский музей пре-
подавательских крылатых выражений и афоризмов снова 
радостно открывает свои двери всем желающим. Долж-
ны с гордостью сообщить, что музейный фонд наших 
лингвистических экспонатов существенно расширился, 
усилился и обновился. И все это – благодаря нашим лю-
бимым преподавателям, которые вносят свой непосиль-
ный вклад в наше культурно-филологическое образование, 
так сказать, формируют у нас передовое мировоззрение, 
романтическое мироощущение, цельное миросозерцание и, 
конечно же, правильное миропонимание.

Итак, добро пожаловать!

«Катя, Катя, прием, 
прием, я - «береза»... Ты 
меня слышишь?».

«Где студентка? На за-
очке? Староста, пиши: 
не смогла определиться со 
специальностью…».

«Я уже приняла с утра 
«Озверин»...

«Человек запутался, та-
кое бывает. Это - жизнь…».

«Иди в коридор и общайся 
с другими переменными…».

«Представь, что ты рыба 
в аквариуме и молчи...».

«Вы уже устали от 
меня? Конечно, есть дела 
поважнее, чем какие-то 
занятия…».

«Я обещаниям студентов 
не верю…  априори».

«Напоминаю, что во 
вторник у нас пара в 
8.15. Прошу всех быть в 
виртуальном простран-
стве».

«Не забудьте войти в 
Мудл и отметиться во 
втором разделе!».

«В беседе мало просто 
пожелать хорошего дня…».

«Да-да, у всех получа-
лось до вас... Не хватает 
hardskills, чтобы выпол-
нить задание…». 

Гришина А. В.

«Кто играет в футбол 
страйк? А то мне не с кем 
сыграть…».

«У меня пропала перепи-
ска!.. Появилась!.. Опять 
пропала!.. Сегодня - чуде-
са!..Пятница - тринадца-
тое!!!».

«Я тебя уже обыскалась 
в Мудле».

Короткевич Е. Ю.

«Хотите текущие оцен-
ки узнать? Эту инфор-
мацию, в соответствии с 
Федеральным законом от 
27.07.2006 № 152-ФЗ «О 
персональных данных», раз-
глашать не имеем права…».

«У нее сложная ситуа-
ция, я не знаю, как ей ста-

вить оценку, даже ума не 
приложу…».

Егоркина Т. А.

«Просьба к тем, кто вхо-
дит не под своей фамилией: 
представляйтесь!».

«Прежняя просьба: те, 
кто шифруется под непо-
нятным логином - пред-
ставляйтесь! Мне вас от-
мечать как-то надо…».

 
«Девочки, я устал вас рас-

шифровывать. Представляй-
тесь, кто под непонятным 
именем, в конце-концов…».

«Какие есть вопросы? 
Вопросов нет, поскольку 
ничего не понятно?

Мне нравится единодушие 
вашей группы. Умение пси-
хологов ничего не понимать 
достойно восхищения…».

Макаренко Г. И.

«Научную работу надо бы 
сократить. Тебе очень дорог 
Шпрангер? Давай его выбро-
сим…. Хотя, я, конечно, по-
нимаю, что разбрасываться 
людьми не конструктивно…».

Бовть О. Б.

Подготовила 
Анна Медведева

Музей изящной словесности
ОБЪЯВЛЕНИЕ НА САЙТЕ МЭРИИ

P Все, у кого в конце декабря или начале 
января родится ребенок, будут оштрафова-
ны за несоблюдение дистанции 1,5 метра.

УМНЫЕ МЫСЛИ

P Сидеть дома, заказывать доставку 
еды, избегать людных мест и физических 
контактов – да я всю жизнь готовился к 
коронавирусу!

P Кредиты пока не выплачивайте. Бу-
дут звонить из банка - просто кашляйте...

P По-моему, это - огромная глупость, 
- работа на дому. Моя семья этому совер-
шенно не рада.

Иннокентий, 41 год, патологоанатом.

P Настал момент, когда можно спасти 
мир сидя дома в пижаме.

P Мой кот начинает проявлять нервоз-
ность, потому что я уже несколько дней 
безвылазно нахожусь в его квартире...…

P Если школы будут закрыты очень 
долго, то родители найдут вакцину рань-
ше, чем ученые.

P Как-то незаметно пришло то время, 
когда в деревне больше развлечений, чем 
в городе.

P А у вас в семье в магазин тоже ходит 
тот, кого не жалко?

P Страшные времена наступили: лю-
дям приходится мыть руки, готовить дома 
еду и общаться со своими детьми. Так 
может дойти и до чтения книг...…

P Судьба разбросала нас по диванам...…

НОВЫЙ СБОРНИК ПОГОВОРОК

P Виртуальный друг лучше новых двух.

P Хорошо чихает тот, кто чихает по-
следним.

P Незваный гость лучше инфициро-
ванного.

P Вирус в бороду – пневмония в ребро.

P Самоизоляцию пережить – не поле 
перейти.

P На чужой вайфай рот не разевай.

P На бога надейся, а руки-то помой.

P Обещанной вакцины три года ждут.

P Вируса бояться – в институт не ходить.

P Любишь кататься – люби и масочки 
носить.

Про котов и Наташ

«Нищебродка, фрик...» - японская 
студентка Фейт Кимико из Токио, 
сидя на онлайн-лекции в Zoom и 
комментируя происходящее в чате, 
не знала, что профессорша видит все 
сообщения. Девушка выложила ролик 
в Twitter, в котором показала полу-
ченное ответное письмо от препода-
вательницы.

«Спешу сообщить, что я вижу, о чем 
вы пишете в чатах мессенджера. Моя 
лекция – неподходящее время, чтобы 
рассылать сообщения со словами: «Я 
выпендрежная стерва, нищебродка, 

ужасный фрик». Это очень отвлекает 
от занятия, и я не потерплю такого 
поведения на моих парах. Впредь воз-
держитесь от подобных сообщений, 
или это отрицательно повлияет на ваш 
зачетный балл», – написала профес-
сор Маклеллан.

Фейт добавила, что извинилась перед 
преподавательницей за свое поведение 
и отметила, что профессорша привела 
в пример цитату, взятую из текста по-
пулярной песни. Это не ее слова.

Екатерина Рябая

«Можно переустановить 
2020-й год? 

А то эта версия - с вирусом...»
Так звучит одна из шуток, которая точ-

но войдет в историю. В то время, как во 
многих странах мира призывают не шутить 
над страшной эпидемией, а в Таиланде даже 
угрожают за это тюрьмой, мы продолжа-
ем упражняться в остроумии, потому что 
точно знаем: для того, чтобы проблемы ушли, 
надо над ними хорошенечко посмеяться...

Интернет-мем

Студенческий клуб «Шпаргалка»

Вот как бывает

Студентка ругала профессоршу, 
которая тоже была в чате и все видела

Поговорили
- Смотрю, у Вас в 2020-м 

большой пробел в резюме. Чем 
Вы занимались?

-Мыл руки...

* * *
-Ты уже 15 минут не мор-

гая смотришь в окно. Что-то 
случилось?

- Отстань, я гуляю...

Всем давно известно: смех 
— лучшее лекарство. И пока 
мир борется с пандемией ко-
ронавируса,  в интернете про-
должает процветать мем-куль-
тура. А началось все с котов 
и Наташи, которой срочно 
необходимо проснуться.…

Приколы дистанционки

Улыбка художника
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Литературная студия “Лира”
– Алиса, ну 

х в а т и т  уж е , 
пошли в кафе, 
– жаловалась 
подруга. 

– Оля, потер-
пи немного, – 
пробормотала 

я, вертя в руках полупрозрач-
ную сферу. – Еще пару отде-
лов обойдем, все уже купили 
идеи, а я никак не могу ничего 
себе подобрать. Это уже пя-
тый магазин, может хоть здесь 
повезет.

И я продолжила ходить 
между полками. В поисках 
той самой. Единственной. 
Моей. Она должна тут быть, 
хотя бы потому, что на вы-
веске гордо значилось: «Ги-
пермаркет лучших идей для 
выпускников художественных 
вузов! У нас вы легко подбе-
рете идею для любой работы, 
и получите высшую квалифи-
кацию!».

Но, обойдя весь магазин два 
раза, я поняла - не то. Все -  
не то. Казалось бы, нет ничего 
проще – пришел в сентябре, 
купил идею и написал работу, 
по результатам которой можно 
устроиться в любую престиж-
ную компанию. Уже середина 
семестра, а мне так и не попа-
лось ничего, что соответство-
вало бы ожиданиям.

В итоге я поддалась на уго-
воры Оли, и она затащила 
меня в ближайшее микроско-
пическое кафе - ни столиков, 
ни стульев. 

Мы сделали заказ. Я поста-
ралась успокоиться. Еще есть 
пару недель. Значит можно 
еще поискать. 

– Я ведь успею купить себе 
идею? 

Оля закатила глаза:
– Конечно! Чтобы ты и не 

нашла ничего,… Алиса, я вооб-
ще не понимаю, почему ты 
так нервничаешь, просто купи 
что-то с ближайшей полки. И 
все. А знаешь последние но-
вости?..

Она все говорила и гово-
рила. Я не слушала, просто 
иногда кивала. Почему-то 
сейчас ее шутки не поднима-
ли мне настроение. Хотелось 
остаться наедине со своими 
мыслями.

Не успела я придумать хи-
троумный план побега, как 
Оля вспомнила, что уже опаз-
дывает куда-то. Мы быстро 
распрощались, я вышла на 
улицу полюбоваться вечерним 
городом, утопающим в ярких 
красках. Машины, люди, кре-
ативная одежда, декор витрин…

– Девушка, извините, но 
я услышал ваш разговор, - я 
оглянулась. Передо мной сто-
ял пожилой, интеллигентного 
вида мужчина. Кажется, он и 
в кафе был.

– Не переживайте, тут слож-
но что-то не услышать, я про-
сто учусь на декоратора и...… – 
Он не дал мне закончить мои 
запутанные объяснения.

– Я знаю, что вам нужно. 
Я тут по соседству работаю, 
- проследив за его жестом, я 
увидела только небольшую 
табличку: «Магазин ненужных 
идей». По городу много таких. 
Своеобразные антикварные 
лавки для любителей необыч-
ного и редкого. 

– Юная леди, – продолжил 
он, пока я рассматривала через 
стекло большую колбу замыс-
ловатой формы, – вы никогда 
не задумывались, откуда бе-
рутся эти баночки, тетради, 
рисунки с идеями? 

В ответ я только помотала 
головой. «И не хочется», – 
промелькнула мысль. Вслух 
я этого не сказала, чтобы не 
обидеть человека, который ис-
кренне хотел мне помочь.

– Их делают такие же люди 
как мы с вами. Только они 
их сами и придумывают. Как 
раньше, когда не было еще 
супермаркетов. Тогда идеи 
создавали люди. Все это уме-
ли. А сейчас нет, как видишь. 
Навык потерялся и привык-
ли мы к готовому. Никто не 
хочет напрягаться, думать, 
прилагать усилия и не спать 
ночами ради открытия. Все 

торопятся - проще купить 
готовую, красивую идею, до-
бавить свою подпись да завер-
нуть в фантик. И я понимаю, 
сам такой же был. Только вот 
торопиться некуда. 

– Я никогда не думала…... 
Даже странно. Нам в институ-
те такого не говорили,… – мысли 
в голове неслись со скоростью 
света. Я будто очнулась. Про-
снулась от долгого-долгого сна.

Мужчина протянул мне ку-
сочек цветного картона:

– Это адрес. У нас есть фа-
брика идей за городом. Там 
много вакансий. Попробуй, 
может и ты сможешь создать 
идею?

Пасмурное небо. Серость. 
Слякоть. 

Очередь растянулась на 
пол-улицы. Из-за этого пе-
рекрыто движение. И герою 
пришлось выйти из автобуса, 
чтобы обогнуть толпу. 

Он хотел обойти ее, но не 
смог. По инерции встал в 
очередь. Всякая очередь это 
– цель. Каждое утро его цель 
– идти на работу, значит – 
очередь на автобус. В пять 
часов работа заканчивается, 
пора домой, значит – очередь 
на автобус в другую сторону. 
Иногда его целью бывают ма-
газины и госучреждения. Там 
тоже есть очереди. И все они 
куда-то ведут.

В какой-то момент он подо-
шел достаточно близко, чтобы 

услышать разраженный голос 
продавщицы. Она что-то го-
ворила и говорила. Иногда 
ругалась и переходила на крик. 

Он смог разобрать только 
два слова: «счастье» и «закон-
чилось». И почему-то сразу 
стало как-то неприятно. Буд-
то вся грязь с улицы свалилась 
на него...

– Что здесь продавалось? 
– спросил он у человека, ко-
торый стоял ближе всего. Тот 
отряхивал пальто. Потом пе-
рестал и долго молчал. 

– Книга «Как обрести сча-
стье». Ждали ее целый год. А 
теперь вот...… Раскупили, – от-
ветил человек в пальто и тут 
же поспешил в очередь на ав-
тобус.

Он тоже пошел. В свою. Но 
сразу за поворотом споткнул-
ся. О ту самую книгу... Взял 
ее, повертел в руках - яр-
ко-желтая обложка, золотая 
надпись…... 

Он опустил ее в урну. 
Не надо ему таких слов, от 

которых слякотно на душе. И 
счастья не надо, ведь он со-
всем и не ждал его…...

Анна Медведева

Поднимаясь по темному и 
пустому коридору, который 
не выделялся ничем особен-
ным, я уже миновал первые 
два этажа этого многоквар-
тирного дома, когда тишину 
и пустоту незнакомого подъ-
езда внезапно прервали чьи-то 
крики. Приглушенные толстой 
бетонной стеной, они доноси-
лись из-за двери на третьем 
этаже - в эту квартиру я как 
раз и направлялся. Я насто-
рожился и негромко постучал 
в дверь. Но она оказалась от-
крыта...

- Да чтоб ты провалилось на 
месте, окаянное радио! Бесов 
из тебя изгонять нужно! – 
кричала старушка, стуча своей 
тростью по уже слегка помя-
тому пластмассовому радио. 

- Здрасьте... – я не успел 
закончить приветствие - над 
моей головой в ту же секунду 
пролетела та самая палка, ко-
торой старушка избивала без-
защитное радио. Ударившись 
о стену позади меня, палка с 
грохотом упала вниз. Я нервно 
сглотнул и ошарашенно взгля-
нул на бабулю. 

- Ты кто? Грабить меня при-
шел? Денег не дам. -  Она гля-
нула на меня своим свирепым 
взором.

От шока, что меня сейчас 
чуть не убили тростью, я лишь 
еле внятно пробормотал: 

-Ну, вы и даете!..
Так вот невесело прошло 

мое знакомство с, мягко го-
воря, очень странной бабулей. 

Сам же я являюсь обычным 
студентом, который находится 
в поисках легкого заработка. 
Недавно увидел предложение 
поухаживать за бабушкой, и 
подумал, почему бы не под-
заработать? Мне казалось, что 

это будет совсем не сложно: 
приходишь раз в день, си-
дишь, разговариваешь, уби-
раешь, помогаешь, кормишь...

Признаюсь, первые пару не-
дель были самой настоящей 
пыткой. Такого капризного, 
привередливого и чем-то веч-
но недовольного человека, я и 
представить себе не мог. То в 
чай мало сахара положил, то 
постель не так заправил, то 
достал простыню с сиренью, 
а надо было с хризантемами, 
поскольку осеннее настрое-
ние ей хотелось поддерживать 
именно этими цветами. Не ра-
бота, а душный ад с пыльным 
ковром на стене.

- Внучок, подай-ка таблет-
ки, голова что-то разболелась, 
– раздался тихий голос с про-
тивоположного края дивана.

«Запускать трости,  как 
олимпийский чемпион, она 
может, а лекарство взять со 
стола  –  нет» - подумал я и 
протянул ей таблетку со ста-
каном воды. 

Она оторвала меня от игры 
в смартфоне.

-А ты чего это там делаешь?

-Играю вот телефоне... Вам 
это не интересно будет...

-Ему интересно, а мне не 
интересно, значится... Отку-
да знаешь-то? Я такую жизнь 
прожила... Та еще игра!.. 

Бабуля погрозилась стукнуть 
меня клюкой по лбу, и тогда 
таблетки от головной боли по-
надобятся не только ей.

- Включи хотя бы радио, 
чего мы тут в тишине сидим...

- Так вы  его и сломали сво-
ей клюшкой!.. Впрочем, есть 
одна идея... Этот гаджет на-
зывается смартфоном, и здесь 
есть радио.

Я  включил на смартфоне 
радио и протянул его бабушке. 

- Ой, эти ваши «гадже-
ты-маджеты» мне ни к чему, 
вот в мое время все было 
по-другому, ни смартфонов 
ваших, ни этого... - она зап-
нулась, не подобрав нужного 
слова. 

Но спустя несколько минут 
заинтересовалась телефоном 
и уже оживленно вела беседу 
с ведущей новостей. Потом я 
показал ей игру с самолетами, 

даже не предполагая, что она 
захочет поиграть... 

Когда счетчик показал две 
тысячи очков, я не мог пове-
рить своим глазам.

-Вы что, бабуль, у вас же су-
ставы на пальцах болят, как вы 
вообще смогли... набрать две 
тысячи очков!? Мой рекорд - 
пятьсот! Ну, вы и даете...

Мы играли уже несколько 
часов, и казалось, что нако-
нец-то нашли общий язык. 
Да и бабуля, оказывается, и 
не сердитая вовсе...

Пять тысяч... Это было что-
то невероятное!

«Может подарить ей теле-
фон?» - подумал я, но тотчас 
же прогнал эту мысль. Во пер-
вых, это был подарок роди-
телей, а во вторых, что она с 
ним будет делать? Играть?

Я решил оставит ей смарт-
фон до завтра - пусть бабушка 
порадуется.

На следующее утро я зашел 
на рынок и потратил свою 
стипендию, чтобы купить ей 
хорошее, современное радио. 

Я бежал сломя голову, при-
думывая поздравительную 
речь.

-А вот и я! - мои слова ото-
звались эхом в пустом кори-
доре. Мне никто не ответил.

Бабушка лежала на диване, 
устремив вверх неподвижный 
взгляд своих синих глаз. Как 
будто, не моргая, смотрела не 
в потолок, а в синее небо. На 
лице ее полузаметно застыла 
улыбка, как вчера, когда она 
играла в самолетики...

Я прикоснулся к ее холод-
ной руке, сжимавшей разря-
дившийся смартфон и, сразу 
же с испугом отдернулся. 

По городскому я позвонил 
в скорую...

Арсений Каргополов

Идея

Книга

Игра


